



Noticias

**PREMIO GIGANTE
DEL ESPIRITU 2022**



Al **PRESIDENTE VOLODOMIR ZELENSKI** y al pueblo ucraniano por su lucha y defensa de la libertad, la independencia y la democracia de Ucrania frente a la invasión rusa.

Nacido en Krivoi Rog, en Ucrania, el 25 de enero de 1978.

Elegido presidente de la República de Ucrania el 20 de mayo de 2019

In memoriam
Guido Zuleta Ibargüen
(Nac.: 6 de marzo de 1950 - Def: 29 de mayo de
2022)

Juan Guillermo Espinosa C. ¹

*En las líneas que siguen, pretendo hacer una muy breve y apretada síntesis de la extraordinaria y solidaria vida de nuestro Gran Amigo-Hermano e integrante del Consejo Editorial de esta Revista Iberoamericana de Autogestión y Acción Comunal **Guido Zuleta Ibargüen** (q.e.p.d.), a quién conocí en los años 1975-1976, es decir 47 años atrás.*

En efecto, en esos años y en uno de mis primeros viajes desde *Washington, DC.*, - dónde yo estaba residiendo después del Golpe Militar en Chile de 1973 - a *Caracas, Venezuela*, en dónde gracias a la gran generosidad y solidaridad humana y política *del Pueblo, del Congreso y del Gobierno Venezolano* (presidido en ese entonces por *Carlos Andrés Pérez, del Partido Acción Democrática*), se estaban acogiendo a miles de exilados y refugiados de las dictaduras militares imperantes en Chile, Argentina y Uruguay, así como también de otros países de América Latina con regímenes de fuerza predominantes en esos años.

En estos primeros viajes, aparte de encontrarme con muy diversos amigos y conocidos chilenos, que habían sido autoridades de gobierno o dirigentes políticos de partidos democráticos en

¹ *Juan Guillermo Espinosa C.* es Ingeniero Civil de la Universidad de Chile, Máster y Doctor en Economía de la Univ. de Cornell, Ithaca, NY, EEUU. Miembro del Consejo Editorial de la *Revista Iberoamericana de Autogestión y Acción Comunal (RIDAA)*, Valencia, España; y *Premio Gigante del Espíritu* -2008, del INAUCO.

NOTICIAS

Chile, yo buscaba reencontrarme con un ex profesor mío en la Universidad de Chile y, qué más tarde nos hicimos grandes amigos - me refiero a *Joaquín Undurraga C.*- quién había formado una oficina de proyectos de ingeniería (*Impronai*) en Caracas, en donde había contratado a profesionales jóvenes venezolanos, de preferencia Ingenieros, cómo *Guido Zuleta*², Rosita Rodríguez, *Omaira Calles* y otros.

De este grupo, *Guido* se distinguía por su clara inclinación cristiana progresista, en años en que se producían disidencias entre los enfoques latinoamericanos y el pensamiento Vaticano predominante. Así, uno de los más estimulantes e interesantes primeros contactos, fue con *la Parroquia Universitaria* de Caracas, dirigida en esos años por el sacerdote jesuita *Luis Olazo*, al que acompañaban varios otros jesuitas y, en la que *Guido* había sido su máximo dirigente estudiantil y, como profesional recién egresado, se mantenía como organizador de conferencias, grupos de reflexión y encuentros sobre la situación nacional, internacional y de los trabajadores en la Venezuela de esos años.

Guido, se graduó como Ingeniero Químico con especialidad en Sistemas de Planificación en la Universidad Central de Venezuela; ejerció la docencia en la Escuela Venezolana de Planificación y más tarde, como integrante y fundador de ***Fundalatin***, se encargó permanentemente de organizar encuentros, charlas y conferencias o presentaciones más formales y también, estuvo a cargo y dirigió ***durante 22 años*** el programa radial semanal (sábados en la mañana): “***Llegó la Hora***” en Radio Nacional Venezuela ³.

² ***Guido Jorge Zuleta Ibarguen*** nació en La Paz, Bolivia en 1950. A la edad de 4 años su Familia, incluyendo a Guido, se trasladó a Caracas, Venezuela, en donde todos adoptaron la nacionalidad venezolana.

³ Durante los 22 años de funcionamiento del Programa “***Llego la Hora***”, recibí sin falta, semanalmente en mi correo electrónico - la hermosa y llena de contenido ***página Editorial del Programa*** - preparada y leída por Guido en cada sábado del año, en la mañana al inicio del programa.

NOTICIAS

Siempre tuvo una especial preocupación por los más pobres y en contra de la pobreza. Por lo que decía que: “*los niveles de pobreza de los pueblos era el mayor símbolo del capitalismo*”. Siempre sostuvo que *a quién se debe acompañar es Al Pobre por ser el más vulnerable*.

Precisamente, en esos años, un **6 de septiembre de 1978** se constituyó la comunidad ecuménica de la: **Fundación Latinoamericana por los Derechos Humanos y el Desarrollo Social FUNDALATIN**, en medio de la Guerra Fría (este socialista- oeste capitalista). En palabras de Guido:

*"la visión de **Fundalatin** es la espiritualidad liberadora, la fundamos con el padre **Juan Vives Suria**, sobre la base de la Teología de la Liberación que nació en este continente. La integramos con cristianos afines a esa teología que venían a una Venezuela de lo que ahora se llama Cuarta República, pero que todavía era un espacio democrático frente a la Internacional de las Espadas, es decir, las dictaduras del Cono Sur y de Centroamérica, todas con militares formados en la doctrina de la seguridad nacional de la Escuela de las Américas"*⁴.

Entre todos los acogidos por **Fundalatin**, en palabras de Guido: *"venían cristianas y cristianos, presbiterianos, pentecostales, metodistas, anglicanos, luteranos y católicos quienes, desde una espiritualidad impulsada por la Teología de la Liberación, nacida en este nuestro continente mestizo, participaban en las luchas y esperanzas de sus pueblos oprimidos, en el seguimiento ecuménico de Jesús Liberador"* ⁵.

Así en la Venezuela de esos años: *"con la orientación del jesuita Luis Olaso, docente de derecho e impulsor del espíritu del Vaticano II y, con el*

⁴ Véase: “AGENDA LATINOAMERICANA MUNDIAL- 2015” (<http://latinoamericana.org>): “Un Esfuerzo Ecuménico Ético Desde La Defensa De Los Derechos Humanos Como Derechos De Los Pobres” de Guido Zuleta Ibarquén, FUNDALATIN, págs. 248-249.

⁵ IDEM. Véase: “AGENDA LATINOAMERICANA MUNDIAL- 2015” (<http://latinoamericana.org>): “Un Esfuerzo Ecuménico Ético Desde La Defensa De Los Derechos Humanos Como Derechos De Los Pobres” de Guido Zuleta Ibarquén, FUNDALATIN, págs. 248-249.

NOTICIAS

entusiasmo del presbítero Juan Vives Suria se conforma la comunidad ecuménica de Fundalatin. En este impulso inicial, aportan entre otros la monja española-chilena María del Carmen Pariente, los chilenos Joaquín Undurraga, Juan Guillermo Espinosa, Pedro Felipe Ramírez; los uruguayos José Luis Ornstein y él hermanito Jesús Silva, los argentinos Juan Kratser y Patricio Rice y, el paraguayo jesuita Miguel Munarriç” ⁶.

A lo anterior, se agregaba una extraordinaria y muy fraterna comunidad de cristianas y cristianos venezolanos, cómo las hermanas Rosa Severino y Petra Bello, el pastor pentecostal Ramón Castillo y nuestra gran amiga Casilda Ramírez (ambos grandes colaboradores en el programa radial “*Llegó la Hora*”), el pastor anglicano José Antonio Valenzuela, el pastor presbiteriano Tomás Vargas, para generar una acción *En defensa de los Derechos Humanos desde una perspectiva Ética* frente a tanta violencia institucionalizada, cómo la habían calificado los Obispos Latinoamericanos en la *II Conferencia de Medellín*, a la situación de América Latina y el Caribe.

Por esos años, también viajó a Caracas Antonio Colomer, Director de nuestra revista RIDAA, con motivo de algunas conferencias en la Universidad Andrés Bello convocado por nuestro recordado sacerdote Luis Olaso. Sin perjuicio de lo anterior, Antonio conoció por primera vez en persona, a nuestro recordado Guido Zuleta y también al padre Juan Vives con ocasión de varias otras visitas a Caracas, con quien se trabó una estrecha relación desde esos instantes hasta nuestros días ⁷. No está demás recordar además, que

⁶ IDEM. Véase: “AGENDA LATINOAMERICANA MUNDIAL- 2015” (<http://latinoamericana.org>): “Un Esfuerzo Ecuménico Ético Desde La Defensa De Los Derechos Humanos Como Derechos De Los Pobres” de Guido Zuleta Iburguen, FUNDALATIN, pags. 248-249.

⁷ Antonio Colomer nos recuerda que: “Al fundar RIDAA, Juan Guillermo Espinosa me recomendó a **Guido Zuleta** para ser integrante del Consejo de Redacción de la Revista, con quien me comunique por correo, quien acepto inmediatamente, dado su gran interés en las cooperativas de trabajo y en la autogestión”.

NOTICIAS

en todas esas ocasiones de viaje a Venezuela, Antonio también participo en el Programa Radial “*Llego la Hora*”: “*e intervine en el programa de ellos varias veces*”.

A lo largo de los años 90, tuvimos una multiplicidad de cursos, seminarios, encuentros y otros eventos en Caracas y otras ciudades cercanas, a los que **Guido** me iba invitando anticipadamente, para que yo pudiera viajar oportunamente a Venezuela.

En uno de esos viajes, entre los años 1992-1993, recuerdo que tuvimos junto con Guido, largas reuniones de análisis y asesoría recíproca con un destacado profesor del Cendes, *Jorge Giordani*, a quien ambos conocíamos anteriormente en el medio académico, que en ese entonces, estaba haciendo de *profesor guía*, para su tesis final en la carrera de Ingeniería Comercial o Economía, *a un alumno bastante especial de nombre - Hugo Chávez Frías -* que se encontraba cumpliendo una severa pena de *cárcel por Insurrección Armada e intento de Golpe de Estado* en contra del gobierno de Acción Democrática del presidente Carlos Andrés Pérez en 1992 ⁸.

Sin perjuicio que, entre la fecha anterior y el año 1998, las actividades de *Fundalatin* dirigidas por el padre *Juan Vives* y acompañadas por *Guido* y varios de sus integrantes, incluido yo mismo cuándo pasaba por Caracas, eran extremadamente interesantes y diversas, claramente - a partir del año 1998 - estas actividades se multiplicaron, cuándo *Hugo Chávez Frías* fue elegido Presidente de la República en las elecciones generales de 1998.

En efecto, el nuevo enfoque y el estilo más participativo de Hugo Chávez, rápidamente consiguió el apoyo de mucha gente progresista y, en nuestro caso, de *Fundalatin* con *Juan Vives* y *Guido* encabezando los deseos de aportar al nuevo gobierno.

Adicionalmente, uno de los principales hitos que se planteó el nuevo gobierno, *fue la de elaborar una nueva “Constitución Política para*

⁸ Más adelante fue liberado de prisión en 1994, por un sobreesimiento del Presidente Rafael Caldera.

Venezuela” y, resulto entre los elegidos para dicha elaboración y, entre el cuerpo directivo de la misma, un muy destacado y brillante *amigo de Fundalatin: Aristobulus Istúriz (hoy ya fallecido)*, con quién tuvimos, *junto con Guido*, las más interesantes y positivas reuniones - ya que tuve la suerte de haber sido invitado en más de una ocasión especialmente para ello - *con el propósito de incorporar en el texto constitucional: los principios de la participación popular, la autogestión, cogestión, las cooperativas en todas sus formas, incluyendo las carácter Financiero, etc. etc., y demás formas asociativas guiadas por los valores de la mutua cooperación y la solidaridad* ⁹.

Tras aprobar *una nueva constitución en 1999*, masivamente aprobada en referéndum popular, Chávez centro sus políticas en implementar una serie de reformas sociales como parte de la llamada "*Revolución Bolivariana*". Fue más adelante, reelegido en las elecciones del año 2000 y, poco después se enfrentó a un fallido golpe de estado en su contra en el año 2002.

En palabras de *Guido*: "*con el golpe de estado de 2002 contra esta Constitución, por breve tiempo se sepulta este criterio - (se refiere al nuevo concepto de Seguridad de la Nación que establece la nueva constitución de Venezuela) y - luego con un gran apoyo popular se la recupera... junto al Presidente Constitucional. La comunidad internacional ciertamente resulta sorprendida y se empieza a valorar más al cambio constitucional venezolano.*"

Y refiriéndose a los nuevos enfoques y programas del restablecido gobierno nacional de Venezuela, *Guido* señala: "*las misiones sociales en salud, alimentación, educación, vivienda, refuerzan más la visión de desarrollo, alejándose de la perspectiva neoliberal, para intentar avanzar hacia*

⁹ Véase: "**Constitución de la República Bolivariana de Venezuela – 1999**". "**Artículo 70.** *Son medios de participación y protagonismo del pueblo en ejercicio de su soberanía, en lo político: ... y en lo social y económico: las instancias de atención ciudadana, la autogestión, la cogestión, las cooperativas en todas sus formas, incluyendo las de carácter financiero, las cajas de aborro, la empresa comunitaria y demás formas asociativas guiadas por los valores de la mutua cooperación y la solidaridad. La ley establecerá las condiciones para el efectivo funcionamiento de los medios de participación previstos en este artículo.*"

NOTICIAS

modelos sociales y participativos responsables, con la gente y con el medio ambiente, con defensa no solo de los Derechos Humanos individuales, sino también los derechos sociales y de responsabilidad con la Madre Tierra. Tan vulnerados estos por las medidas de ajuste y el modelo neoliberal." ¹⁰

Desde un punto de vista más personal, recuerdo esos años a partir del 2002, cómo los años en que percibí el mayor nivel de integración nacional, en el que la mayoría de todos los sectores de la sociedad estaban imbuidos en un espíritu de cooperación, incluidas todas las ramas de las fuerzas armadas, en tratar de mejorar la equidad y la calidad de vida de todos los venezolanos, especialmente de los más rezagados y de los sectores de más bajos ingresos.

Fue en estos años ciertamente, cuando recuerdo qué *Fundalatin* - bajo la entusiasta dirección y el empuje de nuestro recordado cura *Juan Vives Suria* y con la gran colaboración de *Guido Zuleta*, siempre tan bien organizado y con las materias y los contenidos más apropiados - alcanzo un destacado nivel de relevancia en la vida nacional de Venezuela y en la promoción de una nueva visión del desarrollo nacional.

Así por ejemplo, recuerdo las primeras reuniones con *José Vicente Rangel*, quién después de ser canciller, asumió la Vicepresidencia de la República, quien siempre con gran disposición, escucho nuestros planteamientos y propuestas para cooperar en llevar adelante parte de los planes de gobierno, especialmente los referidos a: la educación universitaria y técnico-profesional, las nuevas formas de organización social de la población y otras similares. En el mismo sentido, se tuvo también una gran acogida de parte del Ministro de Educación *Héctor Navarro*, con quién *Guido* había tenido contactos anteriores y, dado además, que en este campo estaba

¹⁰ IDEM. Véase: “AGENDA LATINOAMERICANA MUNDIAL- 2015” (<http://latinoamericana.org>): “Un Esfuerzo Ecuménico Ético Desde La Defensa De Los Derechos Humanos Como Derechos De Los Pobres” de Guido Zuleta Ibarquén, FUNDALATIN, págs. 248-249.

NOTICIAS

Norma Gómez gran especialista en estas materias y muy cercana a *Guido* de siempre. ¹¹

A principios del año 2004, fui designado como representante de Chile ante el Reino de los Países Bajos (Holanda) y ante la Unión Europea en Bélgica, por lo cual no pude seguir cooperando de manera tan cercana, cómo había intentado hacerlo hasta esa fecha. Sin perjuicio de lo anterior, tuvimos el agrado junto a Antonio Colomer, de ver a *Guido* y a Norma Gómez poco tiempo después, en Valencia, con ocasión de la boda de su hija *Zhandra*¹².

Más adelante, en palabras de *Guido*: “**En 2004, lamentablemente fallece el padre Vives** y desde entonces está con nosotros la hermana **María Eugenia Russián** (misionera de Cristo Jesús). Y después de muchas otras acciones destacadas, a partir de 2015, **Fundalatin** es reconocida en la **Organización de Naciones Unidas** con estatus consultivo especial, lo que nos permite tener una voz dentro de la ONU, en lo que nosotros llamamos la diplomacia de los pueblos, que es paralela a la de los gobiernos, la de los Estados” ¹³. 2022-08

Hemos querido rendir este pequeño homenaje de admiración y gratitud a nuestro tan querido amigo y hermano **Guido Zuleta Iburgüen** por su testimonio de vida, por su permanente entrega incondicional por los demás, especialmente por los más débiles y los más pobres y especialmente, por los que han sido víctimas de abusos y de explotación, para enseñarles los caminos de la cooperación y del trato igualitario y fraterno.

¹¹ Guido se unió en esos años con *Norma Gómez*, unión de la cual nació *Aimara Marina*, su segunda hija, la cual le dio antes del fallecimiento de Guido, un precioso nieto que viven hoy en Caracas, Venezuela.

¹² *Zhandra* la primera hija de Guido, y madre de la pequeña *Alba* (2 años, nacida en Valencia). Su madre es *Gladys Castro*, también fundadora de *Fundalatin* y estrecha colaboradora del Padre Vives.

¹³ Véase: “AGENDA LATINOAMERICANA MUNDIAL-2015” (<http://latinoamericana.org>): “Un Esfuerzo Ecuménico Ético Desde La Defensa De Los Derechos Humanos Como Derechos De Los Pobres” de Guido Zuleta Iburguen, FUNDALATIN, págs. 248-249.

NOTICIAS

Estamos ciertos que el *Señor de la Historia*, ya lo tiene en *Su Compañía* y compartiendo con todos aquellos que abrazaron grandes ideales, valores y principios, los que trataron de poner en práctica a lo largo de toda su vida, por lo que ya gozan de la vida eterna.

Por cierto, podría extenderme largamente sobre decenas de otros temas o grandes anécdotas, que muchos de nosotros y yo mismo, tuvimos en forma privilegiada y fraterna junto a *Guido*. Sin embargo, quiero más bien decir simple y profundamente: *que ahora compartimos este tiempo - con dolor, pero con enorme gratitud - o como diría el poeta: "con lágrimas en los ojos, pero con una sonrisa en los labios"*.

Lo hacemos con *lágrimas en nuestros ojos*, porque ya no estará físicamente presente y junto a nosotros. Pero, lo hacemos también *con una sonrisa en los labios*, porque quedan con nosotros lo mejor de su existencia: sus hijas y sus nietos, sus amistades, sus más cercanos y sobre todo, *sus esperanzas y sus ideales*. Y nosotros, además, estamos seguros que *El Señor de la Historia* en su infinita bondad, lo acogerá en su *Santo Reino*.

Y cada vez en el futuro, nosotros elevaremos con una lágrima y una sonrisa: un pequeño verso o más bien una pequeña oración en su recuerdo:

*caminante no bagas ruido baja el tono de tu voz...
que nuestro querido hermano Guido no se ha ido
solamente se ha dormido - solamente se ha dormido en los brazos del
Señor*